



El Subsecretario de Hacienda y Crédito Público

México a 12 de agosto de 1946.

Sr. Dr. Gregorio Bermann.
9 de julio 406.
Córdoba, Argentina.

Muy querido amigo:

Recibí su carta de 21 de julio pasado que me trae noticias de usted después de su vagabundear por extrañas tierras. Ahora se encuentra en su Patria con las inevitables preocupaciones que asaltan a todo hombre de buena voluntad. A mi me parece, como a muchos otros observadores de la situación mundial, que presentamos la lucha en el campo internacional de tres grandes poderes, unos nuevos y otros viejos: el capitalismo de Norteamérica; el comunismo ruso, y el papado romano; me parece que mientras en Europa se imponen las fuerzas de izquierda, ocurre lo contrario en América. Roma trata de afirmar e incrementar su influencia en nuestro continente para rehacerse de las pérdidas que está sufriendo en países como Polonia y Rumanía; la teoría política de la buena vecindad se desdibuja más cada día y vuelve la incontenible acción imperialista; y los rusos hacen lo que pueden, mucho en Europa y Asia y bien poco en las naciones latinoamericanas. Nosotros, quiéranlo o no, tendremos que abandonar nuestra política provinciana al ser escenario de la lucha ^{que} libran esos grandes poderes; nosotros, querámoslo o no, tendremos que participar en esa lucha; y debemos participar en ella sin sumarnos vasallezamente a bando alguno, aprovechando con inteligencia las peripecias de la contienda en nuestro provecho y en defensa de nuestros ideales de naciones con derecho a desenvolverse dentro de sus moldes propios.

Para defender el interés de los pueblos latinoamericanos precisa fortalecer los grupos o partidos de izquierda, los partidos o grupos progresistas que actúen siguiendo el curso de las corrientes históricas contemporáneas. Tal vez, por lo menos en algunos países, sea aconsejable formar núcleos políticos nuevos, con hombres limpios y capaces que aprovechen los fracasos de ayer y busquen caminos nuevos y nuevas técnicas de conformidad con las nuevas condiciones económicas, sociales y políticas de la hora actual. Me parece dis-



El Subsecretario de Hacienda y Crédito Público

- 2 -

paratado y absurdo insistir con terquedad en métodos de lucha de probada ineficacia, en fórmulas arcaicas, frente a fenómenos totalmente diferentes a los que presenciaron nuestros padres. Aquí en México estamos pensando seriamente en constituir, para principios del año próximo, un partido de izquierda con sangre de refresco y un novedoso recetario que atraiga a las grandes masas de la población.

El proyecto del Seminario Internacional de Problemas Humanos de que le hablé en una de nuestras últimas charlas aquí en México, está en pié y en espera del momento oportuno para realizarlo. La idea es, reunir, como usted tal vez lo recuerde, en algún pueblecito mexicano, durante quince o veinte días a un grupo de intelectuales que con humildad y cordura y a la vez con capacidad de vuelo necesaria para descubrir nuevos horizontes, conversen sobre los grandes problemas que agitan y maceran la entraña del hombre contemporáneo y ver si es posible que de esas conversaciones salga en forma de manifiesto un nuevo ideario que signifique siembra fecunda en el corazón de la humanidad.

El viaje a Sudamérica que desde hace muchos años es uno de mis más caros sueños, y que se muy bien que significa llenar lagunas en mi cultura y completar mi visión del mundo, tendré que posponerlo varios meses hasta en tanto no me extraigan una inoportuna catarata en el ojo con que más he visto y que me ha creado una situación profundamente molesta y desagradable. Además, tendré que terminar mi compromiso en la Subsecretaría de Hacienda con el Gobierno del General Avila Camacho. Después de diciembre me encontraré tal vez sin compromisos y quizás ya operado y listo para visitar varios países del continente.

De todos modos, creo no poder decir nada definitivo antes del próximo mes de enero. ¿Cree usted que sería mejor que yo fuera a la Argentina como Delegado o Representante de la Universidad Nacional de México o tan solo como un intelectual independiente? Para mí el vocablo mejor no significa mejor acogida oficial, por grupos académicos selectos; sino mejor acogida entre los intelectuales progresistas y mayores posibilidades de crear nobles inquietudes y difundir una que otra idea entre lo mejor de la juventud argentina.



El Subsecretario de Hacienda y Crédito Público

- 3 -

El homenaje a Ponce puede llevarse a cabo en cualquier momento. Ahora me interesa más que nunca, porque nunca como ahora hay que afirmar la posición de izquierda frente a la ola reaccionaria que amenaza invadirlo todo y neutralizar los mas limpios y generosos propósitos. En consecuencia, amigo mío, nosotros estamos listos y ustedes tienen la palabra.

En cuanto a su libro he decidido que se edite desde luego. Espero la semana entrante enviarlo a la imprenta. Ya sabe usted las condiciones de "Cuadernos": 15% para el autor sobre el precio a que el libro se vende a los consumidores.

Tengo mucho más que se me antojaría decirle; mas esta carta ha resultado ya demasiado extensa y aquí me detengo, enviándole un saludo muy cordial y un fuerte apretón de manos.



Jesús Silva Herzog

